

## Editorial

El número 12 de *Giuristi: Revista de Derecho Corporativo* comprende diversos aspectos de la problemática jurídica contemporánea peruana. A través de investigaciones que dialogan con el derecho administrativo, penal, corporativo, constitucional, internacional y con las nuevas tecnologías, reafirmamos el compromiso de *Giuristi* con la producción académica rigurosa y con la difusión de enfoques que contribuyen a la comprensión y al mejoramiento de nuestras instituciones jurídicas.

El número se abre con un estudio que examina críticamente las declaratorias de Patrimonio Cultural de la Nación vinculadas a pueblos indígenas. La autora Jenny Aliaga analiza los alcances y limitaciones de estos procesos y destaca la necesidad de fortalecer los mecanismos de reconocimiento cultural desde un enfoque que respete la identidad y la autonomía de las comunidades. Su trabajo invita a repensar la relación entre el Estado, el patrimonio y los pueblos originarios.

A continuación, se presenta una reconstrucción histórico-dogmática de la responsabilidad penal corporativa que muestra cómo su evolución responde a transformaciones económicas y sociales que exigen nuevas formas de imputación. Dereck Palomino identifica tensiones conceptuales y propone una lectura que articula tradición y modernidad, y resalta la importancia de modelos de responsabilidad acordes con la complejidad empresarial contemporánea.

Soledad Cornejo, Alejandra Vargas y Dina Meza abordan el impacto de los algoritmos en la gestión laboral y plantean la necesidad de una responsabilidad corporativa digital que garantice transparencia, equidad y respeto por los derechos de los trabajadores. El artículo subraya los riesgos de la automatización opaca y propone lineamientos para una gobernanza ética de los sistemas algorítmicos en el ámbito empresarial.

El juez superior del Cusco Yuri Pereira examina cómo el análisis económico del derecho influye en la configuración del derecho constitucional económico. El autor destaca que esta perspectiva permite evaluar la eficiencia de las normas y las políticas públicas. Asimismo, advierte sobre los límites de

trasladar criterios económicos a ámbitos constitucionales que protegen valores no reducibles al cálculo utilitarista.

Steffany Navarro y Dayana Quispe estudian los mecanismos de cooperación jurídica internacional y su capacidad para enfrentar la corrupción transnacional. Concluyen que, si bien existen instrumentos relevantes, la complejidad del fenómeno exige mayor articulación entre Estados, fortalecimiento institucional y la adopción de estrategias coordinadas que permitan superar vacíos normativos y operativos.

A partir del análisis del expediente n.º 02472-2024-0-1853-JR-CA-09, Nicole Borrovic reflexiona sobre la nulidad administrativa y la prohibición de la *reformatio in peius* en el ámbito sancionador ambiental. Su estudio evidencia la importancia de garantizar la seguridad jurídica y el debido procedimiento, especialmente en contextos en los que la autoridad administrativa ejerce potestades sancionadoras de alto impacto.

El uso de la inteligencia artificial generativa en el ámbito jurídico es abordado por el juez supremo Roberto Burneo, quien toma como referencia el caso de EleccIA, un asistente jurisdiccional electoral. El autor destaca el potencial de estas herramientas para optimizar procesos. No obstante, advierte sobre los desafíos éticos, técnicos y normativos que deben abordarse para garantizar su uso responsable.

Finalmente, se presentan dos reseñas bibliográficas sobre el libro de Andrés Moreta, titulado *Derecho administrativo ecuatoriano*, y el libro de Luigi Ferrajoli, *Constitucionalismo más allá del Estado*.

Con este volumen ratificamos la promoción del diálogo académico plural y de alta calidad. Agradecemos a los autores por su dedicación y a nuestros lectores por acompañarnos en la construcción de un espacio editorial que busca contribuir al fortalecimiento del derecho corporativo y de las ciencias jurídicas en general.

#### Comité Editorial